
 

CONSELHO ESTADUAL DO MEIO AMBIENTE – CONSEMA 
ATA DA 25 ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA CÂMARA 

TÉCNICA PERMANENTE GESTÃO COMPARTILHADA 

ESTADO/MUNICIPIOS. 

Aos dezoito dias do mês de janeiro de dois mil e vinte e três, realizou-se a 25ª Reunião Extraordinária da 1 

Câmara Técnica Permanente Gestão Compartilhada Estado/Municípios, do Conselho Estadual de Meio 2 

Ambiente, através de videoconferência, com início às 09h38m e com a presença dos seguintes 3 

Representantes: Sra. Marion Luiza Heinrich, representande da FAMURS; Sr. Marcelo Camardelli Rosa, 4 

representante da FARSUL; Sr. Presidente Cylon Rosa Neto, representante da Sociedade de 5 

Engenharia/SERGS. Eduardo osório stumpf, representante dos Comitês de Bacias Hidrográficas/CBH; Marisia 6 

Basso Brun, representante do Corpo Técnico Sema/FEPAM; Thais Braun Pivatto, representante da FEPAM; 7 

Ten. Cel. Rodrigo Gonçalves dos Santos representante da secretaria de segurança pública/SSP; Renel 8 

Prospere, representante da Secretaria do Meio Ambiente e Infraestrutura/SEMA. Participaram também da 9 

reunião, Vanessa/Sema; Inajara Feijo/SEMA; Julio Rolhano/SEMA; Luiz Henrique e Carolina Dal Bosco/SEMA. 10 

Constatando a existência de quórum, o Sr. Presidente deu início a reunião às 09h38min. Sr. Presidente passa 11 

a palavra para a Vanessa/SEMA para ser feita a apresentação baseado no material que nos foi enviado. 12 

Vanessa/SEMA: Execução orçamentaria FEMA 2022, Indo diretamente a página que é mais importante que é o 13 

percentual de execução, sendo ele de 60%, se for considerada a cota pois não foi obtido o percentual de 14 

permanente liberado, foram 67%, para ser ficar cansativo foi aberto para perguntas e questionamentos 15 

referentes aos números da execução para que possa ser esclarecido e não passar item por item do projeto. 16 

Cylon Neto/SERGS-Presidente: havia feito o estudo do material e lhe chamou atenção que nos anos anteriores 17 

a gente vinha com um percentual sempre acima de 80%, a pergunta é a seguinte, foi executado uma quantia 18 

menor no ano de 2022, por conta de a gente ter mais verba do que poderia ser feito, ou realmente a secretaria 19 

do meio ambiente não conseguiu levar a termo os projetos que ela tinha para cumprir o orçamento, vamos ser 20 

penalizados em 2023 pela secretaria da fazenda com redução de cota. Vanessa/Sema: Havia dito que em 21 

analise são dois pontos, o primeiro ponto é que foi o primeiro ano que não foi possível  negociar o valor em 22 

permanente, haviam ficado com o valor alto de orçamento em permanente, principalmente nos projetos do the 23 

bill e a cota de permanente também não foi dada, como foi executado o permanente, para 2023 ficará um 24 

alerta, por conta que vai ser caso a caso e processo a processo, não que não vá ser dado o permanente, 25 

vamos estar pedindo a cota mediante a abertura de PROA já na eminencia da execução, foi obtido um valor 26 

expressivo orçado em permanente no ano de 2022, a mesma coisa vai ocorrer no ano de 2023, se for 27 

observado temos 2milhoes e 562mil em permanente, no segundo ponto, de alguns projetos que passaram, ou 28 

seja, aqueles que foi conseguido fazer a liberação de ACRO e vai ser feita a licitação, tido algumas questões, 29 

que foi deixado a cargo de cada gestor de projeto, um exemplo da educação ambiental, que já me foi retornado 30 

que em 2023 para fazer a solicitação do orçamento,  neste foi 1.2 milhões que não conseguimos executar em 31 

questão de licitações e da Selic. Cylon Neto/SERGS-Presidente: Diz que na colaboração ambiental, assenta-se 32 

que foi obtido uma colaboração importante nesse processo, orientou-se que fosse cobrado fortemente as 33 

pessoas da colaboração ambiental no SIE para que fizessem um termo de referência, pois havia sido 34 

presidente em câmara de educação ambiental em 2005 e já se discutia o plano Estadual de Educação 35 

ambiental e passaram se quase vinte anos e nada havia sido resolvido, foi um pouco deselegante da forma de 36 

como o Sr. Presidente havia se dirigido a uma pessoa, de continuar em cima em cima disso para não sair, por 37 



que e fazem um plano de referência, com essa provocação as pessoas competentemente fizeram rapidamente 38 

um termo de referência e levou isso para o SIE e aprovado e foi para a Selic, se sabe por quais razoes 39 

administrativas, para justificar para todos que defendeu o Renel, fizeram toda a parte deles e estava pronto em 40 

Junho e foi feito uma reunião no mesmo mês no Sema e foi aprovado, para a surpresa de todos a Selic não 41 

levou isso a termo em 2022 e espera-se que seja levado a termo em 2023, por ser uma situação simples, tem 42 

que ser feito uma concorrência pública em cima de um termo de referência de um edital que tem habilitação e 43 

tem técnica em preço, para quem for fazer se habilitar e cumprir o objeto, ou seja, nesse caso a Sema teria que 44 

ser defendida, pois a parte dela foi feita, infelizmente, administrativamente a Selic não fez, convivemos em uma 45 

nova pressão, que tinha que ser administrativa e não técnica, para que a Selic fizesse sua parte, para que 46 

fosse contratado e o FEMA tivesse a sua execução orçamentaria cumprida. Luiz Henrique: Havia feito um 47 

complemento a palavra do Presidente Cylon, a Selic falou que estava com problema de equipe, e demoraram 48 

além do tempo, pois tinham muitos processos e uma equipe reduzida, nos foi devolvido algumas questões que 49 

demonstravam ser que cada vez que o processo voltava caia para uma pessoa diferente, ao invés de pedirem 50 

somente uma vez, foram feitos pedidos aos poucos. Ten. Cel. Rodrigo Santos/SSP: dita que os policiais 51 

militares empenharam praticamente todo o valor e tinham alguns valores não muito expressivos mas tiveram 52 

uma dificuldade em 2022, pois fornecedores não quiseram entrar quando descobriam que o negócio iria 53 

acontecer por licitação, por meio de processos junto a Selic, eles saiam, será procurado para redimensiona, e 54 

empenhar esses recursos que provavelmente irão ser destinados para nós em 2023, com questões que já 55 

estejam mais bem tratadas. Renel Prospere/SEMA; Diz que seria de interesse fazer a solicitação o valor de 56 

800mil que havia sido sugerido pela Patrícia-Diretora , há a presença do PEA que precisa ser dada 57 

continuidade, foi pensado fazer a solicitação 80mil, dentro do orçamento contem diárias, confecção, materiais 58 

de didática e pedagogia, educação ambiental, contratação de empresas, hospedagem, oficial entre outros, 59 

também do A3P, que pouco avançou em 2022, que havia sido pensado solicitar um valor de 20mil, que é 60 

extremamente importante, já tendo o selo de adesão da nossa secretaria, tendo em vista que foi participado em 61 

diversas reuniões com o Ministério do meio ambiente, uma das características é começar a fazer um projeto 62 

piloto na sua secretaria, assim havia sido conquistado o selo de adesão do A3P e também do ministério do 63 

meio ambiente, precisamos de recursos da SIE, esse irá ser feita mudanças de estratégias, por conta da SIE 64 

ter muito o que fazer e temos que aproveitar que essa comissão possa abranger e possa mostrar realmente 65 

como que a educação ambiental está sendo executada no estado, por conta disso seria necessário de um valor 66 

de 80mil, também o verão total de 2023 e 2024, que vamos provavelmente precisar de um total de 12mil, para 67 

a execução de todas atividades, por fim, vamos precisar da questão de voluntariado, seria necessário um total 68 

de 1.453milhoes.  . Cylon Neto/SERGS-Presidente: Havia consultado com a Vanessa que no orçamento de 69 

Educação ambiental tinha-se somente 500mil e teria que ser feito o pedido de 1milhão, para ser levado ao 70 

conselho gestor, irá ter que ser definido na câmara técnica. Cylon Neto/SERGS-Presidente: Diz que se 71 

baseando na não execução do ano de 2022, futuramente com o orçamento do ano de 2023 viria a ter algum 72 

problema, ou seja, o material permanente não ria ser cumprido, poderia ser remanejado previamente e já ser 73 

proposta uma reunião com o conselho gestor com essa reestruturação. Vanessa/Sema: Comenta que 74 

previamente não por conta de estarem localizados no início do exercício financeiro, para ser feito o pedido para 75 

a retirar do permanente que já é de controle da SEFAZ, para colocar em custeio, ele tem que ser 76 

primeiramente executado, para poder tentar fazer algo, ou seja, iremos colocar uma alteração agora, um 77 

decreto, sendo feito o pedido, agora teria sido adquirido diversos projetos do FEMA e os maiores valores estão 78 

no projeto de Educação ambiental, projetos que o The Bill faz o controle da execução. Cylon Neto/SERGS-79 

Presidente: Aconselhou que fosse feita a reunião do dia primeiro, com uma pauta exclusiva para esse 80 

rearranjo, já que não seria condição de fazer isso no atual dia da reunião, a observação é que o Reneu e o 81 

Diego antes do dia primeiro dialogassem e fizessem essa tratativa e comunicassem a Vanessa, na tentativa de 82 

montar o caminho e apresentassem a solução deste problema e desta proposição no dia primeiro. 83 

Vanessa/Sema: afirmou que por ela está tudo bem, só acrescentando o diretor Daniel, para poder ver a 84 

questão do outro projeto. Cylon Neto/SERGS-Presidente: Dá a sugestão que seja colocado o projeto dos vidros 85 

e entre outros, todos juntos no mesmo pacote, e que conversem com o the bill e com o financeiro e levem para 86 



a câmara técnica a proposição definitiva em relação a esse assunto, na reunião do dia primeiro, que seria a 87 

pauta exclusiva, aprovar as atas pendentes, esta deliberação e os assuntos gerais e já se encerra esse 88 

assunto no dia primeiro de fevereiro e ficam com onze meses para resolver este problema durante o ano, 89 

pergunta para todos os conselheiros da câmara técnica que estão de acordo, todos de acordo, convida o Diego 90 

e o Daniel para estarem presentes na reunião do dia primeiro. Renel Prospere/SEMA: Diz que gostaria de levar 91 

alguns membros de sua equipe que ajudaram na elaboração do TR e da presença do Diego para a 92 

Apresentação. ASSUNTOS GERAIS. Cylon Neto/SERGS-Presidente: Questiona o Rodrigo que tem recebido 93 

muitas informações elogiosas da atuação da PATRAM dentro do período de piracema, essa informação 94 

confirma que vocês estão conseguindo atuar em campo com frequência, fazendo uma atuação muito 95 

representativa. Ten. Rodrigo dos Santos/SSP: Diz que estão fazendo o possível, reconhece que não 96 

conseguem estar em todas as Bacias e em todos os locais, estão fazendo o possível para atuar com questões 97 

de inteligência, durante a noite conseguiram com ações de inteligência na presença de policiais que 98 

trabalharam no monitoramento de um caminhão realizando o transporte de pescado, de Rio Grande, seguindo 99 

o trajeto pela BR-101, pelos arredores do Município de Mostardas foi feita a apreensão do caminhão, o pessoal 100 

está empenhando em fazer o melhor possível, mas é reconhecido que não é possível estar em todas as Bacias 101 

e fazendo a frente em todas as demandas, justamente por piracema de um tamanho grande. Cylon 102 

Neto/SERGS-Presidente: Diz que compreende, mas que esta não é a questão, diz que tem recebido 103 

informações de atuação da PATRAM, em nome dos ataques, bombeamentos ilegais e atuações relacionadas, 104 

foi feita o cumprimento ao Tenente Rodrigo dos Santos, e diz que está fazendo valer o esforço financeiro das 105 

diárias do FEMA, para que a PATRAM possa estar fazendo seu trabalho. Ten. Rodrigo dos Santos/SSP: 106 

Agradece o reconhecimento e comenta que estão tentando otimizar ao máximo este recurso que foi 107 

conseguido com esforço, tentam fazer o trabalho com inteligência para maior facilidade nos rastreamentos e 108 

coletas, ser mais efetivo nos gastos. Cylon Neto/SERGS-Presidente: Inicia o encaminhamento para o final da 109 

reunião, agradece a presença e a disponibilidade e coloca a todos que a reunião do dia primeiro, a SEMA vai 110 

comunicar a proposta de rearranjo interno das verbas para ter o atendimento do TR e a Educação Ambiental 111 

em relação a sobra de programas, possivelmente o The Bill não tenha como cumprir, e organizamos este 112 

assunto no início da reunião, para efetuar a redistribuição dos tais recursos, faremos a solicitação para a 113 

secretaria de uma reunião com o conselho gestor, para poder efetuar a validação dos assuntos a serem 114 

tratados e fazer o encaminhamento necessário. Vanessa/Sema: Comunicou na tentativa de contribuir com o 115 

Ranel, se tivessem os representantes presentes na reunião, poderia já ser feita essa alteração para levar 116 

finalizado ao conselho gestor, mas como não é possível, irão ter que ser feito as modificações internamente, a 117 

primeiro momento não e necessário a minha presença, o próprio Renel irá levar para o Diego e após os 118 

reajustes, após finalizado, apenas encaminho para a Claudia, assim seria feita a parte de execução do 119 

orçamento. Havendo discussão breve sobre alguns dos assuntos pendentes, atinge-se o teto da reunião. Não 120 

havendo mais nada que possa ser tratado, encerrou-se a reunião as 10h14m. 121 



RECURSO PROJETO NOME PROJETO DESCRIÇÃO SUPROJETO NOME SUBPROJETO NOME DA DESPESA  ORÇADO  EMPENHADO 

39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PJ 98.018,05 0,00

92 - DESPESAS EXERCÍCIO ANTERIOR 1.981,95 1.981,95

100.000,00 1.981,95

40 - SERV TIC PESS JURIDICA (PERMANENTE) -                                            -                                     

52 - EQUIP. E MATERIAL 643.070,00                             22.175,40                         

643.070,00 22.175,40

41 - CONTRIBUIÇÕES 243.998,00                             -                                     

42 - AUXILIOS 15.203,00                               -                                     

259.201,00 0,00

30 - MATERIAL DE CONSUMO 292.652,74                             245.930,32                      

37 - LOCAÇÃO  DE MÃO-DE-OBRA 6.797.171,68 6.334.839,63                   

39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PJ 128.444,68 128.034,06                      

92 - DESPESAS EXERCÍCIO ANTERIOR 489.713,64 489.713,64                      

93 - INDENIZAÇÕES RESTITUIÇÕES 5.017,26 5.017,26                           

3
APOIO ADMINISTRATIVO E QUALIFICAÇÃO DA 

INFRAESTRUTURA - MATERIAL PERMANENTE
52 - EQUIP. E MATERIAL 56.930,00 54.854,27                         

7.769.930,00 7.258.389,18

6725
IMPLEM EDUC  

AMBIENTAL

Elaborar e implantar projetos voltados a atividades de educação ambiental. Na Administração Pública, SEMA, propõe-se a implementação da Agenda Ambiental

A3P. No âmbito municipal e regional propõe-se a capacitação de segmentos como o da agroecologia e da alimentação orgânica.
1 IMPLEM EDUC AMBIENTAL 39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PJ 1.200.000,00 -                                     

1.200.000,00 0,00

41 - CONTRIBUIÇÕES 0,00 -                                     

14 - DIÁRIAS CIVIL 316.016,62 -                                     

15 - DIÁRIAS MILITAR 185.000,00 -                                     

20 - AUX. FINAC. PESQUISADORES 300.000,00

30 - MATERIAIS CONSUMO 135.351,12 -                                     

35 - SERVIÇOS DE CONSULTORIA 564.630,03                             -                                     

39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PJ 501.600,00 -                                     

40 - SERVIÇO TIC PJ 432.780,00 -                                     

47 - OBRIGAÇÕES TRIBUTÁRIAS E CONTRIBUTIVAS 65.100,00 -                                     

92 - DESPESAS EXERCÍCIO ANTERIOR 3.163,62 -                                     

93 - INDENIZAÇÕES RESTITUIÇÕES 30.012,61 -                                     

42 - AUXILIOS 100.000,00 -                                     

52 - EQUIPAMENTOS 2.562.645,00 -                                     

5.196.299,00 0,00

14 - DIÁRIAS CIVIL -                                            46.014,99

15 - DIARIAS MILITAR -                                            184.829,23                      

92 - DESPESAS EXERCÍCIO ANTERIOR -                                            444,15                              

52 - EQUIP. E MATERIAL -                                            68.849,00                         

-                                           300.137,37                      

14 - DIÁRIAS CIVIL -                                            12.314,63                         

30 - MATERIAL DE CONSUMO -                                            4.758,00                           

TOTAL PROJETO 3553 - TIC

5862

 

IMPLEM PLANOS 

AMBIENTAIS

Captar recursos, identificar parceiros, elaborar, desenvolver e implantar planos, programas, projetos, estudos e atividades necessárias à gestão ambiental.

Incentivar, articular e planejar, em parceria com os municípios, a execução de políticas de sustentabilidade ambiental.

1 IMPLEM PLANOS AMBIENTAIS

TOTAL PROJETO 6331 - APOIO ADMINISTRATIVO

1 APOIO ADMINISTRATIVO

SECRETARIA DO AMBIENTE E INFRAESTRUTURA - SEMA

EXECUÇÃO ORÇAMENTÁRIA FEMA 2022

6331

APOIO 

ADMINISTRATIVO E 

QUALIFICAÇÃO DA 

INFRA-ESTRUTURA - 

SEMA

Manter as condições necessárias para o funcionamento da SEMA coordenando, acompanhando, executando e controlando as atividades relacionadas com

recursos financeiros, serviços gerais, material e patrimônio, assessoria de imprensa, eventos e pesquisas de opinião. 

ORÇADO NO PROJETO

TOTAL PROJETO 2923 - PUBLICIDADE 

TOTAL PROJETO 5862 - IMPLEM. PLANOS AMBIENTAIS

1150

1 FISCALIZAÇÃO

-

2923 PUBLICIDADE

Divulgar nos meios de comunicação, inclusive nas rádios e TVs, obras, serviços, atos ou campanhas desenvolvidas pela Secretaria Estadual do Meio Ambiente

com caráter educativo, informativo ou de orientação, nos termos do parágrafo sétimo, artigo 149, da Constituição Estadual.

1

TOTAL PROJETO 6782 - GESTÃO AMBIENTAL -  ORÇADO

PUBLICIDADE

3553 GESTÃO TIC - SEMA

Manter o pleno e regular funcionamento das atividades voltadas aos serviços de tecnologia da informação e comunicação, locação de equipamentos de

tecnologia da informação e comunicação, locação/ subscrição de software, manutenção corretiva/adaptativa e sustentação software, serviço em nuvem,

suporte a usuários de tecnologia de informação e comunicação, suporte de infraestrutura de tecnologia de informação e comunicação, manutenção e suporte

de equipamentos de tecnologia da informação e comunicação, comunicação de dados, telefonia fixa e móvel (pacote de comunicação de dados),

digitalização/indexação de documentos, terceirização de soluções de impressão/digitalização, treinamento e capacitação em tecnologia de informação e

comunicação, certificados digitais, outros serviços de tecnologia da informação e comunicação, bem como aquisição ou desenvolvimento de software e demais

aquisição de equipamentos e materiais permanentes de tecnologia de informação e comunicação.

1 GESTÃO TIC - SEMA

TOTAL PROJETO 6725 - EDUCAÇÃO AMBIENTAL

TOTAL SUBPROJETO 0001 - FISCALIZAÇÃO  -  EXECUTADO



40 - SERVIÇO TIC PJ -                                            432.780,00                      

92 - EXERC ATERIOR -                                            61,50                                 

52 - EQUIPAMENTOS -                                            231.823,96                      

-                                           681.738,09                      

14 - DIÁRIAS CIVIL -                                            169.452,75                      

30 - MATERIAIS CONSUMO -                                            1.800,00                           

92 - EXERC ATERIOR -                                            1.106,93                           

-                                           172.359,68                      

14 - DIÁRIAS CIVIL -                                            6.600,83                           

20 - AUX. FINAC. PESQUISADORES -                                            148.800,00                      

-                                           155.400,83                      

5
INCENTIVO BOAS PRÁTICAS AMBIENTAIS, GERAÇÃO 

DE RENDA E USO SUSTENTÁVEL DA BIODIVERSIDADE 
14 - DIÁRIAS CIVIL -                                            8.806,40                           

-                                           8.806,40                          

14 - DIÁRIAS CIVIL -                                            47.783,00                         

30 - MATERIAIS CONSUMO -                                            28.506,86                         

92 - EXERC ATERIOR -                                            430,47                              

52 - EQUIPAMENTOS -                                            95.471,89                         

-                                           172.192,22                      

14 - DIÁRIAS CIVIL -                                            3.266,13                           

20 - AUX. FINAC. PESQUISADORES -                                            141.982,53                      

-                                           145.248,66                      

14 - DIÁRIAS CIVIL -                                            348,48                              

47 - OBRIGAÇÕES TRIBUTÁRIAS E CONTRIBUTIVAS -                                            65.000,16                         

93 - INDENIZAÇÕES RESTITUIÇÕES -                                            30.012,61                         

-                                           95.361,25                        

14 - DIARIAS -                                            7.072,08                           

30 - MATERIAS CONSUMO -                                            815,00                              

92 - EXERC ATERIOR -                                            737,95                              

52 - EQUIPAMENTOS -                                            23.900,00                         

-                                           32.525,03                        

5.196.299,00 1.763.769,53

15.168.500,00R$      9.046.316,06R$   

EXECUÇÃO ORÇAMENTO 60%

COTA LIBERADA 13.502.755,63R$                  

%EXECUÇÃO COTA 67%

9 VOLUNTARIADO

RS BIOMONITORA6

4 RECUPERAÇÃO FLORA NATIVA

INVASORAS RS7

EXECUÇÃO 2022

2 COSERVAÇÃO ESPÉCIES AMEAÇADAS EXTINÇÃO

3 VALORIZAÇÃO UNIDADES DE CONSERVAÇÃO

GESTÃO AMBIENTAL - GERAL8

TOTAL PROJETO 6782 - GESTÃO AMBIENTAL

TOTAL SUBPROJETO 0008 - GESTÃO AMBIENTAL GERAL - EXECUTADO

TOTAL SUBPROJETO 0009 - VOLUNTARIADO - EXECUTADO

TOTAL SUBPROJETO 0007 - INVASORAS RS - EXECUTADO

TOTAL SUBPROJETO 0002 - CONSERVAÇÃO ESPÉCIES AMEAÇADAS EXTINÇÃO  -  EXECUTADO

6782 GESTÃO AMBIENTAL

Desenvolver as atividades finalísticas do órgão ambiental, relacionadas as ações antrópicas e suas consequências, em conformidade com as atribuições legais,

desenvolvendo as atividades de planejamento ambiental, de monitoramento dos recursos hídricos, de educação ambiental de licenciamento, fiscalização e

cadastramento de fauna e flora.

TOTAL SUBPROJETO 0003 - VALORIZAÇÃO UNIDADES DE CONSERVAÇÃO - EXECUTADO

TOTAL SUBPROJETO 0004 RECUPERAÇÃO FLORA NATIVA - EXECUTADO

TOTAL SUBPROJETO 0005 - INCENTIVO BOAS PRATICAS AMB. BIODIVERSIDADE - EXECUTADO

TOTAL SUBPROJETO 0006 - RS BIOMONITORA - EXECUTADO


